

Según una encuesta de Memoria Histórica, la mitad de los colombianos piensa que, pese a la desmovilización, los paramilitares siguen vigentes y que se han reorganizado y fortalecido.

Luego de siete años de la entrada en vigencia de la Ley de Justicia y Paz, el Centro de Memoria Histórica realizó una encuesta para determinar qué piensan los colombianos sobre el proceso que permitió la desmovilización de más de 35 mil miembros de los grupos paramilitares.

Los resultados de esa encuesta muestran que a pesar de que la mayoría de los colombianos creen que con la desmovilización de los paramilitares mejoró la situación del país, más de la mitad de los entrevistados piensan que los grupos de autodefensas se han fortalecido y que incluso se han reorganizado.

Contrario a lo esperado, solo dos por ciento de las personas que respondieron el sondeo consideran que los paramilitares dejaron de existir luego de la aplicación de la ley de Justicia y Paz.

Otro resultado que arrojó el estudio es que si bien Justicia y Paz ha permitido conocer los horrores que cometieron los paramilitares contra la población civil durante más de una década, uno de cada cinco colombianos sigue pensando que los grupos de autodefensas fueron necesarios para combatir a la guerrilla.

Para este estudio titulado ¿Qué piensan los colombianos después de siete años de Justicia y Paz?, se encuestaron a 1.843 personas en general, a víctimas del conflicto y a expertos en el tema, que representan las creencias que tienen más de ocho millones de hogares colombianos sobre el proceso de Justicia y Paz.

Pero contrario a la población en general que ve con buenos ojos el proceso, las víctimas y los expertos entrevistados por Memoria Histórica entre los que se encuentran miembros de ongs, medios de comunicación y centros de investigación, tienen una percepción negativa de como se ha manejado la desmovilización.

Mientras la mayoría de los colombianos creen que la ley de Justicia y Paz ha servido para poder conocer la verdad del conflicto, para reparar a las víctimas y para evitar que estos hechos vuelvan a ocurrir, los expertos aseguran que falta mucho por hacer.

Mejorar la eficiencia de la justicia y disminuir los índices de impunidad son los

requisitos que según los expertos deben trabajarse para que la ley de Justicia y Paz logre sus objetivos.

Por su parte, muchos entrevistados y de los grupos de víctimas piensan que la solución está en terminar la guerra y aumentar la presencia de la fuerza pública en el país. Solo las víctimas creen que es indispensable mejorar los programas de reinserción y ofrecer más opciones laborales a los ex paramilitares.

Con miras a futuras negociaciones con las guerrillas, la encuesta identificó que una parte de la sociedad está de acuerdo con ofrecer beneficios legales a los miembros de grupos armados ilegales con tal de que se desmovilicen y se acabe el conflicto armado interno (52%); mientras la otra parte (48%), se inclina por la opción de vencerlos militarmente, lo que permitiría otorgarles penas más severas.

Lo cierto es que menos del 10 por ciento de los encuestados está de acuerdo con amnistiar todos los delitos de los desmovilizados y dejarlos en libertad a cambio de su cooperación con la justicia. Mientras que la mayoría de la población entrevistada acepta rebajas de penas pero no el indulto.

Paradójicamente, aunque expertos y personas del común coinciden en afirmar que los victimarios deben ser encarcelados, las víctimas estarían dispuestas a aceptar la libertad de los ex paramilitares siempre y cuando digan la verdad y colaboren con la reparación.

Finalmente, uno de los resultados que llaman la atención es la creencia que tiene la población sobre las víctimas que reclaman reparación. Según la encuesta, los colombianos están de acuerdo con que se repare a las víctimas del conflicto pero creen que muchas de las personas que no han sido afectadas se hacen pasar por víctimas para beneficiarse de los programas de reparación.

De acuerdo a las creencias de las víctimas, la reparación se refiere a apoyos económicos y a asistencia en salud y educación, sin embargo el 60% de las víctimas entrevistadas dicen no haber recibido nada.

<http://verdadabierta.com/component/content/article/80-versiones/4259-colombianos-creen-que-paramilitares-siguen-existiendo/>